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植 树 造 林 、绿 化 城 市 这 些 年

深入人心，成绩有目共睹。绿荫

绿道逐渐成了气候，夏天多了份

清凉。但是走在城市街镇的马路

上，时而出现一段段绿荫豁口，路

面和沿途建筑暴露在阳光下，到

夏天走这路段就会很热。我游历

过许多地方，从大城市到小城镇，

这类问题并不少见。

对于城乡街道的绿荫豁口要

注意补缺，精细治理。总的看，主

要有以下几个问题：

一是个别单位或商家“只顾门

面”，私自将门前老树或新栽树苗

过度修剪和砍伐；二是城市更新改

造、建设时移走的或者自然枯败的

行道树，未能及时补栽，从而形成

空当；三是补栽树成活率不太高，

管护不够及时。个别地方相关部

门担心，栽不活反遭诟病，于是多

一事不如少一事，年复一年，没人

理没人问，空当越来越大。

希望城市管理者和园林绿化

部门多到群众常来常往的街区开

展常态化巡查，及时发现问题并拿

出解决方案，在来年适合种树的季

节提前布局补树任务。相关单位

责任人也应保护好门前行道树，守

护你我身边的一抹绿。

浙江宁波市 建 钢

绿荫有“豁口” 补种要跟上

我是江苏无锡市园林工程公

司绿化养护班组长，从业第二十

五个年头了。今年夏天是市里自

有气象记录以来最热的一次，7
月以来，路上的花木备受考验，不

少行道树也以落叶的形式发出了

“求助”信号。这期间，我们最重

要的工作就是抗旱保绿。

早 出 晚 归 ，已 经 习 以 为 常 。

在持续高温的那段日子里，我们

早上 4 点起床，趁着气温相对低

一些的时候先灌溉一轮，帮助树

木积累元气。

上午 10 点的太阳已经很晒

了 ，这 时 高 温 浇 水 容 易 灼 伤 叶

片，对根系也会产生刺激，因此，

白 天 温 度 高 的 时 候 不 适 合 作

业 。 到 傍 晚 6 点 以 后 我 们 再 开

始新一轮养护，这样往往要到深

夜 11 点才能收工。

我们小组养护的片区，属于

太湖西大道绿化，这是江苏省的

示范林荫路，也是这座城市的重

要“绿肺”之一，走在这条路上就

能感觉到非常凉爽。香樟、栾树、

无患子作为无锡数量排名前三的

行道树树种，串联起太湖西大道

这片绿荫，留下夏日里的清凉，也

承载着许多市民的情怀和记忆。

我的工作就是让行道树的价值充

分发挥出来。

行道树刚种下去的三五年，

养护管理最为关键，要经常浇水，

防治病虫害，最大限度地扩大树

冠，提高绿荫覆盖率，到了冬天还

要及时施肥，增强树势。

等到树势强健、树冠完整后，

我 们 的 工 作 也 转 变 为 功 能 性 修

剪，进而改善行道树通风透光条

件，减少病虫害，还能有效抗灾避

险。比如，树冠浓密的香樟，极易

被大雪压断枝条，在每年的 10 月

到 11 月期间就要及时修剪。

说到管理养护，我有一些心

得。比如，有些路段的行道树生

长空间狭小，树长不大、形不成

林荫道，建议留足生长空间。有

些道路的行道树以常绿树为主，

夏季虽能遮阴，但冬天就透不了

阳光，人在树下走会觉得阴冷，

建议行道树以乡土落叶树为主，

这样效果更好。

江苏无锡市 王友宏

（本报记者姚雪青采访整理）

悉心管护
串起绿荫一片

近年来，多地结合城市道路扩

宽改造和文明城市创建，栽种行道

树，建设绿化景观。百日红、麦冬、

银杏、碧桃等花木把城市装扮得分

外靓丽，提升了城市文化品位和群

众居住环境。

但是，一些地方出现种树不见

树的现象，令人遗憾：

一方面，部分群众不爱护树木

的现象时有发生。有的人随意折

毁树枝、采摘花朵，还有的人在树

干上钉钉子、绑铁丝、挂东西。笔

者所在城市，每到春季，一些街边

的柳树会变得光秃秃的，柳芽一萌

发就被人摘去当成美味佳肴，还有

的干脆把柳枝折断拿回家。这些

不文明的行为应当制止。

另一方面，大家种树很积极，

但个别地方只负责栽树，至于能不

能活则容易忽视。

种 树 只 是 前 提 ，爱 树 才 是 关

键。对于日常出行随处可见的行

道树，我们更应该以实际行动护绿

爱绿。只有把我们的家园扮靓了，

让我们的城市更具魅力，吸引更多

的观光者、旅游者、投资者，我们的

生活才能更加美好。

河南开封市 国 良

种树要见树 绿化须养护

去年回四川什邡市老家时发去年回四川什邡市老家时发

现现，，下鼓楼街和外北街道路两侧的下鼓楼街和外北街道路两侧的

树木被更换树木被更换，，还有的树干枝丫被过还有的树干枝丫被过

度修剪度修剪，，导致许多树木只剩树干导致许多树木只剩树干，，

不再具有绿化和遮阳功能不再具有绿化和遮阳功能。。这里这里

有幼儿园有幼儿园、、小学小学、、妇幼保健院等妇幼保健院等，，人人

流量较大流量较大。。到夏天在这两条路上到夏天在这两条路上

走走，，要顶着烈日要顶着烈日，，很不舒适很不舒适。。

因此因此，，我留言建议当地相关部我留言建议当地相关部

门更换门更换、、移栽或者补栽行道树移栽或者补栽行道树。。两两

天后天后，，市综合行政执法局安排专人市综合行政执法局安排专人

到现场了解情况到现场了解情况，，打电话耐心地向打电话耐心地向

我做了解释我做了解释。。原来原来，，这两条路段行这两条路段行

道树遭受了严重的虫害道树遭受了严重的虫害，，而且产生而且产生

的飞絮影响了周边商家的飞絮影响了周边商家、、住户的日住户的日

常生活及出行常生活及出行。。综合行政执法局园综合行政执法局园

林所多次施药治理林所多次施药治理，，但效果不佳但效果不佳，，只只

得进行大幅度的修剪得进行大幅度的修剪。。我还了解我还了解

到到，，城区街道行道树由市住建局统城区街道行道树由市住建局统

一规划改造栽植一规划改造栽植，，综合行政执法局综合行政执法局

园林所负责管护园林所负责管护，，各有权责和分工各有权责和分工。。

在我留言一周后在我留言一周后，，当地将枯败当地将枯败

的行道树更换为广玉兰的行道树更换为广玉兰，，如今长势如今长势

良好良好，，该路段其他枯败树木也陆续该路段其他枯败树木也陆续

更换更换。。经过精心养护经过精心养护，，该路段夏日该路段夏日

暴晒问题有望彻底解决暴晒问题有望彻底解决，，也希望相也希望相

关部门今后进一步加强管理关部门今后进一步加强管理，，避免避免

类似问题发生类似问题发生。。

人民网人民网““领导留言板领导留言板””网友网友

王先生王先生

治理病虫害 更换新树木

我是一名从事交通管理数十

年的民警，结合实际谈谈道路绿

化与城市交通的关系。道路绿化

对减少污染、消除噪音、调节温度

等有积极作用。但道路绿化不是

越密越好、树木不是越高越好。

绿化应该根据交通管理的需要，

建设参差的绿化带。

比如，在单位门口道路，要开

阔视野，减少绿化。某服务群众

的大单位，车来人往，路口经常发

生事故。分析原因发现，这个单

位门口绿化带过密，道路侧分带

不仅植入绿化带，又在绿化带中

植入灌木。而灌木的高度挡住了

机 动 车 与 非 机 动 车 驾 驶 员 的 视

线，双方都看不见对方。

再 如 ，某 乡 镇 将 行 道 树 、灌

木、绿化带建在一起，形成两道绿

化墙，外形很美观。但是，行道树

是高大挺拔的白杨柳，同时又引

入灌木，将道路外视线全部挡住，

事故也容易发生。

建议完善道路绿化建设。要

将绿化统一规划引入交通管理。

道路绿化带建设必须坚持实地勘

察的方法。要结合道路实际和交

通安全的实际，征求各方意见，科

学合理地布置绿化带。在十字路

口、丁字路口、单位路口减少灌木，

减少行道树，保证视野通透。在路

口扩大喇叭口，引流车辆和行人。

一旦规划好，防止人为改变，不能

乱加广告牌、灯箱等设施，不能乱

开路口，保证道路通畅。

此外，城市道路绿化在实际

建设过程中要尊重科学。行道树

应选用不同颜色和密度，合理搭

配，科学规划和建设。

安徽明光市 梁义道

科学绿化
保障交通安全

““终于在路旁的行道树上寻终于在路旁的行道树上寻

觅到第一批泛黄的叶子觅到第一批泛黄的叶子，，等到它等到它

们连片们连片‘‘上色上色’，’，我会来这里静静我会来这里静静

地赏秋地赏秋。”。”近日近日，，一封年轻人的来一封年轻人的来

信信，，字里行间流露出对城市绿线字里行间流露出对城市绿线

的关注的关注。。行道树早已成为嵌入市行道树早已成为嵌入市

民生活的绿色长廊民生活的绿色长廊，，撑起如伞的撑起如伞的

穹盖穹盖，，扩大扩大、、延伸延伸，，守护着城市中守护着城市中

的绿和美的绿和美。。

种下的行道树谁来管种下的行道树谁来管、、怎么怎么

管管？？如何做到种一排如何做到种一排、、绿一片绿一片？？

这段时间这段时间，，围绕行道树管护围绕行道树管护，，不少不少

读者和网友通过来信留言提出意读者和网友通过来信留言提出意

见建议见建议，，反映一些普遍问题反映一些普遍问题。。

每到夏日每到夏日，，大家都希望能有大家都希望能有

树荫遮阳防晒树荫遮阳防晒。。但一些地方重栽但一些地方重栽

种种、、轻管护轻管护，，有的行道树种下没几有的行道树种下没几

年就更新年就更新。。道路绿化也并非越多道路绿化也并非越多

越好越好。。树冠过高树冠过高，，遮挡红绿灯遮挡红绿灯、、电电

线等线等，，存在安全隐患存在安全隐患，，过矮则影响过矮则影响

人车正常出行人车正常出行；；过密过密，，则给沿街商则给沿街商

铺经营带来不便铺经营带来不便，，或滋生蚊虫影或滋生蚊虫影

响周边居民生活响周边居民生活。。为此为此，，地方主地方主

管部门应当建立管部门应当建立、、健全相关措施健全相关措施

和制度和制度，，把握好两个关系把握好两个关系：：

一是绿化美观与生产生活的一是绿化美观与生产生活的

关系关系。。行道树为车辆和行人带来行道树为车辆和行人带来

阴凉阴凉，，构成道路生态景观构成道路生态景观，，首先要首先要

保持树木繁茂及绿化设施完好保持树木繁茂及绿化设施完好。。

日常的栽植补种日常的栽植补种、、修建管护必不修建管护必不

可少可少，，面对极端天气要及时启动面对极端天气要及时启动

应急预案应急预案。。但是但是，，行道树毕竟是行道树毕竟是

种在道路两侧的树种种在道路两侧的树种，，不能只顾不能只顾

绿 化 美 观 而 忽 视 出 行 安 全绿 化 美 观 而 忽 视 出 行 安 全 。。 修修

剪剪、、浇水等管护工作除了塑造出浇水等管护工作除了塑造出

行道树优美的树形行道树优美的树形，，更要合理修更要合理修

剪靠近电线剪靠近电线、、遮挡交通信号灯和遮挡交通信号灯和

指示牌指示牌、、影响交通视线的树枝影响交通视线的树枝，，保保

证通行安全证通行安全。。与此同时与此同时，，要考虑要考虑

沿街商户住户的生产生活需求沿街商户住户的生产生活需求，，

把环境优美把环境优美、、出行安全出行安全、、生态宜居生态宜居

统一起来统一起来。。

二是城市更新与文化记忆的二是城市更新与文化记忆的

关系关系。。几千年前几千年前，，古人就有古人就有““治道治道

立木立木”“”“夹道树松夹道树松””之说之说。。不少历不少历

史名城由于行道树而显得古朴而史名城由于行道树而显得古朴而

有生气有生气。。一些地方把市民喜爱的一些地方把市民喜爱的

行道树评为市树行道树评为市树，，在城市绿化在城市绿化、、美美

化中普遍存在化中普遍存在，，拥有广泛的集体拥有广泛的集体

记忆记忆。。对此对此，，一方面一方面，，要组织编制要组织编制

绿化相关规划绿化相关规划，，在城市更新过程在城市更新过程

中中，，可以腾挪建设用地可以腾挪建设用地、、采取拆违采取拆违

建绿等方式加大留白增绿力度建绿等方式加大留白增绿力度。。

另一方面另一方面，，百年以上树龄的树木百年以上树龄的树木、、

稀有珍贵树木稀有珍贵树木、、具有历史价值或具有历史价值或

者重要纪念意义的树木者重要纪念意义的树木，，均属古均属古

树名木树名木。。对这类城市古树名木实对这类城市古树名木实

行统一管理行统一管理，，分别养护分别养护，，严禁砍伐严禁砍伐

或者迁移古树名木或者迁移古树名木。。如果因特殊如果因特殊

原因需要迁移古树名木原因需要迁移古树名木，，应当经应当经

主管部门审查同意主管部门审查同意，，并报同级或并报同级或

者上级政府批准者上级政府批准。。

只要我们更加科学只要我们更加科学、、有效地有效地

做好行道树管理和保护做好行道树管理和保护，，相信会相信会

有 更 多 读 者 和 网 民 分 享 自 己 的有 更 多 读 者 和 网 民 分 享 自 己 的

亲绿故事亲绿故事。。

守 护 城 市 的 绿 和 美
黄 超

7 月 25 日，读者来信版刊登我们反映的问题，山东省禹城

市禹兴街道东石庄村修路以后，排水不畅出行不便，在雨季出

现村民屋前屋后及村路被水淹没的情况。当地相关部门了解

情况后上门实地调查，并及时安排施工，在路旁完善排水系统

（见下图），帮助恢复正常生活生产，保障大家出行。

山东禹城市禹兴街道东石庄村村民

山东禹城

完 善 排 水 系 统
方 便 村 民 出 行

近年来，各地大力推行河长制，以此压实责任，让地方党

政领导干部担起守护一方水土的责任。但个别地方在河长制

推行过程中还存在一些问题。比如，有的地方“有制无治”，虽

然建立了制度，但是并未真正责任到人；有的地方把河长公示

牌竖在离岸边很远或有很高落差的地方，市民不容易看到；还

有的一些河道水藻时常暴发，污水随意排放，相关河长并没有

切实承担起自己的责任。

“有制无治”，一方面让河湖管护陷入尴尬境地，另一方面

也助长形式主义的不良风气。制度执行，就得动真碰硬。要

防止河长制形同虚设，既要靠督察夯实责任，也要靠问责倒逼

落实，还需要建立长效机制。相关部门和地方需要做实做细

河长制考核监督工作，确保监督刚性约束，对失职、渎职行为

进行问责，使河长们积极履行职责，严格按照要求对河流进行

常态化巡查，切实保护生态环境。

浙江慈溪市 庄乐静

更好发挥河长制作用

■建议R

人民日报读者来信版推出“关注城市行道

树”系列报道，邀请您就城市绿化中有关行道

树的问题提出意见建议。

邮箱：rmrbdzlx@126.com
传真：（010）65368495

征 集

当前，一些城市婴幼儿照护需求增多，但面临托育机构和

托位数量不足问题。建议有条件的地区依托社区、企业、单位

等场所广泛增设托育点，逐步将托育纳入基本公共服务，相关

部门可对普惠机构给予一定财政补贴和奖励补助。

与此同时，托育服务可依据家长工作的实际情况，增设半

日托育、临时托育等服务，通过调整时间释放更多托位，减轻

家长经济负担；盘活拓展托育空间，动态调整托育时间，让孩

子随着父母的工作地点、时间灵活托管，让托育服务就近、便

民，更好实现普惠服务。

北京海淀区 梓 岩

让托育服务就近、便民

■■金台金台视视线线··关注城市行道树②关注城市行道树②R

北京鼓楼西大街一瞥。 罗雪村绘

版式设计版式设计：：蔡华伟蔡华伟

■身边事R

■身边事·反馈R

■编辑手记R
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广东廉江市河唇镇长岗岭村北侧一年前建起一座禽类养

殖场，约 3000 平方米。该养殖场随意排污，蚊虫滋生，且露天

粪池臭气四溢（见下图），方圆 1 公里都能闻到，严重影响了村

民正常生活和居住环境。每到下雨天，养殖场粪便就被直接

冲入下水沟，污染附近水源。此外，该养殖场建设时占用了白

坟岭林地，相关硬化设施对周边生态环境造成破坏。

村民多次向镇政府、村委会反映，但一直没收到回复，

也没有采取治理措施。希望相关部门到实地了解情况解决

问题，及时督促养殖场对产生的粪便和污水进行规范处理，

并调查其毁林占地情况。

广东廉江市河唇镇长岗岭村村民

养殖场随意排污影响环境


